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▷▷Opere pubbliche, servizi alla persona, piano di diritto allo Opere pubbliche, servizi alla persona, piano di diritto allo 
studio, sport: i lavori continuano!studio, sport: i lavori continuano!
▷▷Progetti, viaggi, esperienze: le nostre scuole in camminoProgetti, viaggi, esperienze: le nostre scuole in cammino
▷▷Anche i nostri amici animali hanno un anagrafeAnche i nostri amici animali hanno un anagrafe
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Il futuro appartiene a coloro che credono nella bellezza dei propri sogni
Il futuro appartiene a coloro che credono nella bellezza dei propri sogni
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Cari concittadini,
il tempo vola. Una frase fatta, ma effettivamente è così: mi 

ritrovo infatti a scrivere questo saluto, quasi al termine 
dei miei primi cinque anni da sindaco. Era il giugno 2018 
quando ho intrapreso questa avventura, insieme alla 
squadra che mi ha accompagnato in questi anni, e in un 

batter d’occhio siamo già in dirittura d’arrivo. Pochi mesi ci 
separano dalla fine del mandato. Non voglio soffermarmi sul 

futuro - se mi ricandiderò o meno ne parlerò successivamente -, ma vorrei porre 
l’attenzione su questo primo mandato da sindaco che sto per lasciarmi alle spal-
le. Sicuramente, io e la mia squadra, non ci siamo annoiati, né tantomeno ci sia-
mo fatti mancare colpi di scena: abbiamo vissuto i giorni più intensi e duri della 
pandemia, quando la Valle Seriana era al centro di un evento così imprevedibile, 
come una pandemia mondiale, facendo i conti anche con le notevoli ripercus-
sioni che questo virus ha comportato nei mesi ed anni a venire. Nessuno di noi 
credo dimenticherà mai quei giorni. Durante il nostro cammino, ci siamo poi 
imbattuti anche nella crisi climatica, sempre più attuale e che impone tempesti-
ve riflessioni e decisioni da parte di chi ci governa, e nella crisi energetica. Anche 
quest’ultima “piaga” ci ha imposto improvvisi cambi di rotta e considerazioni. 
Sono orgoglioso perché gran parte di ciò che era stato previsto in campagna 
elettorale è stato realizzato, ma non nascondo che gli imprevisti, soprattutto 
quelli accennati poco fa, abbiano influito in maniera considerevole sulla con-
cretizzazione di alcuni progetti previsti. Un particolare occhio di riguardo per il 
sociale: abbiamo investito molto in questo ambito, lo dimostrano, ad esempio, i 
nuovi ambulatori medici ed il continuo impegno per fare fronte alla grave situa-
zione della carenza di medici di base sul territorio (altro serio problema di questi 
anni). Così come l’importante investimento economico sostenuto, per l’anno 
scolastico in corso, in favore dell’assistenza scolastica verso gli studenti porta-
tori di varie forme di disabilità. Attenzione alta e vigile verso anche altri aspetti 
dell’attività amministrativa, con l’obiettivo di garantire sempre il benessere e la 
serenità di tutti i casnighesi. Cos’altro aggiungere? Sarebbe difficile, attraverso 
poche righe, fare un resoconto di questo quinquennio. La “professione” del sin-
daco, come molti potranno immaginare, non è certamente semplice, e richiede 
molto impegno e dedizione. Devo ammettere però che sono molte anche le 
emozioni e le soddisfazioni che derivano dall’indossare la fascia di primo 
cittadino. Abbiamo fatto bene, abbiamo fatto male? Questo non spetta a me, a 
noi, stabilirlo, ma certamente posso assicurarvi che l’impegno profuso è stato 
tanto, da parte di tutti. Concedetemi un doveroso grazie alla squadra che mi 
ha accompagnato, supportato e sostenuto in questi anni: sono certo che anche 
loro, indipendentemente dalle scelte future, faranno tesoro di questa esperienza 
al servizio della propria comunità.

I più sentiti auguri, da parte mia e dell’Amministrazione, per un sereno 2023.

Il Sindaco 
Enzo Poli 
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IL SINDACO AI CITTADINIIL SINDACO AI CITTADINI

Segreteria/Ragioneria/ProtocolloSegreteria/Ragioneria/Protocollo
tel. 035 740001tel. 035 740001

Anagrafe/Stato CivileAnagrafe/Stato Civile*

tel. 035 724316tel. 035 724316
Orario di apertura al pubblico

(solo su appuntamento):
lunedì, martedì, giovedì e venerdì:

dalle ore 10,00 alle ore 12,30
lunedì e mercoledì: 

dalle ore 16,30 alle ore 18,00
venerdì: dalle ore 16,30 alle ore 18,30

*Primo sabato del mese:
 dalle ore 9,00 alle 12,00

UFFICIO TECNICO UFFICIO TECNICO 
tel. 035 740259tel. 035 740259

(Attenzione! non risponde nei giorni (Attenzione! non risponde nei giorni 
LUN-MER-VEN al mattino)LUN-MER-VEN al mattino)

Orario di apertura al pubblico
(solo su appuntamento):

Mattino: lunedì, martedì e venerdì
dalle ore 10,00 alle ore 12,30
Pomeriggio: lunedì, mercoledì
dalle ore 16,30 alle ore 18,00

venerdì dalle ore 16,30 alle ore 18,30
Il Tecnico Comunale incaricato riceve:

lunedì dalle 16,30 alle 18,00
venerdì dalle 10,00 alle 12,00

POLIZIA LOCALEPOLIZIA LOCALE
UNIONE SUL SERIOUNIONE SUL SERIO

Sede legale: via Roma,13 Nembro (BG) 
Sede operativa:

via Papa Giovanni XXIII, 20 Nembro (BG)
tel. 035.412.7162 - fax 035.470.054

e-mail:
amministrazione@unionesulserio.it
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Nell’elenco che segue sono indicati interventi diversi dalle opere pubbliche, ma che comunque hanno richiesto e richiedono 
un consistente impegno, non solo economico, ma anche e soprattutto di natura organizzativa e di costante aggiornamento da 
parte degli uffici coinvolti nella loro realizzazione.

Nell’elenco che segue sono indicati interventi diversi dalle opere pubbliche, ma che 
comunque hanno richiesto e richiedono un consistente impegno, non solo economico, ma 
anche e soprattutto di natura organizzativa e di costante aggiornamento da parte degli 
uffici coinvolti nella loro realizzazione.

Fornitura  di  nuovi  hardware  per  Polo
Scolastico e Municipio

€ 30.200,00 Realizzata nel dicembre 2021

SERVIZI DIGITALI 
DELL’AMMINISTRAZIONE COMUNALE –
INNOVAZIONE DIGITALE - M1C1 PNRR 
FINANZIATO DALL'UNIONE EUROPEA - 
NextGenerationEU

€ 185.179,00
Interventi finanziati nell'ambito del PNRR, 
in fase di aggiudicazione

Acquisto automezzi elettrici in dotazione
ai servizi sociali.

€ 80.000,00 

In attesa di finanziamento nell’ambito delle 
proposte di intervento per Servizi e 
Infrastrutture Sociali di comunità da 
finanziare nell'ambito del PNRR, Missione 
n.5 "Inclusione e Coesione" del Piano 
nazionale ripresa e resilienza (PNRR), 
Componente 3: "Interventi speciali per la 
coesione territoriale"

Recupero  e  riuso  della  ex  chiesa  di
Santo Spirito a centro etno-musicale. € 1.000.000,00

Project Financing per la “Realizzazione 
di interventi di messa in sicurezza della 
strada di arroccamento alla Localita’ 
Romnei mediante ripristino ambientale 
della ex Cava Pozzuoli”

//
Approvata l’autorizzazione alla 
concessione in data 25.10.2022

Bando di gara per la concessione attività
estrattiva della Cava Ponte del Costone

// Pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale

Realizzazione della nuova Ciclovia delle 
5 Terre della Valgandino da attuarsi sui 
Comuni di Casnigo, Cazzano S.A., Peia e
Leffe

€ 2.106.000,00
Intervento sovracomunale finanziato da 
Regione Lombardia.

Oltre agli interventi  realizzati e quelli  in fase di esecuzione di seguito sono indicati  dei
progetti approvati e per i quali si è in attesa di finanziamento la cui ricerca richiede tempo
ed impegno:

 Lavori di messa in sicurezza della curva esistente in Via Trieste

 Lavori di messa in sicurezza dell’incrocio all’ingresso del centro abitato S.P. 45

BOX RETTIFICA NUMERO SCORSO

STATO DI ATTUAZIONE DEI STATO DI ATTUAZIONE DEI 
PRINCIPALI INTERVENTIPRINCIPALI INTERVENTI

DA GIUGNO 2018 A OTTOBRE 2022DA GIUGNO 2018 A OTTOBRE 2022
Si tratta di un elenco descrittivo di interventi che per loro natura possono essere considerati opere pubbliche:

STATO DI ATTUAZIONE DEI PRINCIPALI INTERVENTI
DA GIUGNO 2018 A OTTOBRE 2022

Si tratta di un elenco descrittivo dei principali interventi che per loro natura possono essere
considerati opere pubbliche:

I lavori ultimati:

Elenco descrittivo dei lavori Importo Stato di Attuazione

Messa in sicurezza di tratti di strade pubbliche 
comunali degradate con rifacimento del manto 
stradale tramite riasfaltatura

€ 50.000,00 Lavori ultimati nell’agosto 2019

Lavori di efficientamento impianti elettrici presso 
municipio e polo scolastico

€ 50.000,00 Lavori ultimati nell’aprile 2020

Lavori interventi presso polo scolastico per 
adeguamento spazi e aule per emergenza sanitaria
COVID 19

€ 20.700,00 Lavori ultimati nel settembre 2020

Rifacimento della pavimentazione ed opere 
propedeutiche della parte di terrazzo posto al 
piano rialzato del Polo Scolastico

€ 28.500,00 Lavori ultimati nel settembre 2020

Lavori di efficientamento energetico per 
sostituzione serramenti 1° piano municipio

€ 49.600,00 Lavori ultimati nel febbraio 2021

Lavori di sistemazione controlli d’accesso al 
centro di raccolta

€ 29.000,00 Lavori ultimati nel maggio 2021

Lavori di ristrutturazione piano terra del municipio 
per nuovi ambulatori medici

€ 86.900,00 Lavori ultimati nell’ottobre 2021

Lavori asfaltature strade comunali € 66.500,00 Lavori ultimati nel novembre 2021

Realizzazione nuove urne cinerarie presso 
cimitero

€ 22.300,00 Lavori ultimati nel marzo 2022

Lavori di efficientamento energetico completo per 
sostituzione serramenti municipio

€ 100.000,00 Lavori ultimati nell’aprile 2022

Allargamento strada nuovi tratti di marciapiedi, 
installazione impianto semaforico fermata 
trasporto pubblico di via Trieste

€ 180.000,00 Lavori ultimati nel giugno 2022

Lavori asfaltature strade comunali 2022 € 18.660,00 Lavori ultimati nel luglio 2022

I lavori iniziati e in corso di esecuzione nell’anno 2022:

Lavori di efficientamento energetico per 
sostituzione serramenti della biblioteca

€ 50.000,00 Lavori aggiudicati il 14.09.2022

Lavori di innalzamento spondale torrente Romna € 305.000,00 Lavori aggiudicati il 27.10.2022

Lavori di consolidamento sponde torrente Rino € 455.000,00 Lavori aggiudicati il 27.10.2022

Lavori di consolidamento del versante in loc. Bot € 1.400.000,00 Lavori aggiudicati il 7.10.2022

Sistemazione parco comunale - giochi inclusivi € 30.000,00 Lavori aggiudicati il 21.10.2022

continua a pag.4
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Oltre agli interventi realizzati e quelli in fase di esecuzione di seguito sono indicati dei pro-
getti approvati e per i quali si è in attesa di finanziamento la cui ricerca richiede tempo ed 
impegno:
• Lavori di messa in sicurezza della curva esistente in Via Trieste
• Lavori di messa in sicurezza dell’incrocio all’ingresso del centro abitato S.P. 45

La riduzione del debito residuo a fine anno scaturisce dalla normale evoluzione dei singoli piani di ammortamento dei mutui 
contratti in precedenza, supportata dalla mancata assunzione di nuovi prestiti, malgrado la realizzazione di un discreto numero 
di opere realizzate nel quinquennio come sopra elencate. 

Nell’elenco che segue sono indicati interventi diversi dalle opere pubbliche, ma che 
comunque hanno richiesto e richiedono un consistente impegno, non solo economico, ma 
anche e soprattutto di natura organizzativa e di costante aggiornamento da parte degli 
uffici coinvolti nella loro realizzazione.

Fornitura  di  nuovi  hardware  per  Polo
Scolastico e Municipio

€ 30.200,00 Realizzata nel dicembre 2021

SERVIZI DIGITALI 
DELL’AMMINISTRAZIONE COMUNALE –
INNOVAZIONE DIGITALE - M1C1 PNRR 
FINANZIATO DALL'UNIONE EUROPEA - 
NextGenerationEU

€ 185.179,00
Interventi finanziati nell'ambito del PNRR, 
in fase di aggiudicazione

Acquisto automezzi elettrici in dotazione
ai servizi sociali.

€ 80.000,00 

In attesa di finanziamento nell’ambito delle 
proposte di intervento per Servizi e 
Infrastrutture Sociali di comunità da 
finanziare nell'ambito del PNRR, Missione 
n.5 "Inclusione e Coesione" del Piano 
nazionale ripresa e resilienza (PNRR), 
Componente 3: "Interventi speciali per la 
coesione territoriale"

Recupero  e  riuso  della  ex  chiesa  di
Santo Spirito a centro etno-musicale. € 1.000.000,00

Project Financing per la “Realizzazione 
di interventi di messa in sicurezza della 
strada di arroccamento alla Localita’ 
Romnei mediante ripristino ambientale 
della ex Cava Pozzuoli”

//
Approvata l’autorizzazione alla 
concessione in data 25.10.2022

Bando di gara per la concessione attività
estrattiva della Cava Ponte del Costone

// Pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale

Realizzazione della nuova Ciclovia delle 
5 Terre della Valgandino da attuarsi sui 
Comuni di Casnigo, Cazzano S.A., Peia e
Leffe

€ 2.106.000,00
Intervento sovracomunale finanziato da 
Regione Lombardia.

Oltre agli interventi  realizzati e quelli  in fase di esecuzione di seguito sono indicati  dei
progetti approvati e per i quali si è in attesa di finanziamento la cui ricerca richiede tempo
ed impegno:

 Lavori di messa in sicurezza della curva esistente in Via Trieste

 Lavori di messa in sicurezza dell’incrocio all’ingresso del centro abitato S.P. 45

BOX RETTIFICA NUMERO SCORSO

L’indebitamento dell’ente, riferito esclusivamente all’assunzione dei mutui contratti negli anni precedenti al 2018 si è ridot-
to da € 3.313.714,89 del 1.01.2018 a € 1.935.284,39 del 31.12.2022:

Previsione nel triennio 2022/2024 con la conferma dell’assenza della contrazione di nuovi mutui:

SUNTO DELLA SITUAZIONE FINANZIARIA

L’indebitamento dell’ente, riferito esclusivamente all’assunzione dei mutui contratti 
negli anni precedenti al 2018 si è ridotto da € 3.313.714,89 del 1.01.2018 a € 1.935.284,39

del 31.12.2022:
Anno 2018 2019 2020 2021

Residuo debito € 3.313.714,89 € 3.049.472,09 € 2.786.053,45 € 2.514.735,31

Nuovi prestiti € 0,00 € 0,00 € 0,00 € 0,00

Prestiti rimborsati € 264.090,70 € 263.418,64 € 271.317,90 € 287.317,90

Totale fine anno € 3.049.624,19 € 2.786.053,45 € 2.514.735,31 € 2.227.262,15

Nr. Abitanti al 31/12 3.251 3.188 3.129 3.090

Debito medio per 
abitante

€ 938,06 € 873,92 € 803,69 € 720,80

Previsione nel triennio 2022/2024 con la conferma dell’assenza della contrazione di nuovi 
mutui:

Anno 2022 2023 2024

Residuo debito € 2.227.262,15 € 1.935.284,39 € 1.630.352,70

Nuovi prestiti € 0,00 € 0,00 € 0,00

Prestiti rimborsati 291.977,76 € 304.931,69 € 317.734,48

Totale fine anno € 1.935.284,39 € 1.630.352,70 € 1.312.618,22

Nr. Abitanti al 31/12 3.090 3.090 3.090

Debito medio per 
abitante

€ 626,31 € 527,62 € 424,80

La riduzione del debito residuo a fine anno scaturisce dalla normale evoluzione dei singoli
piani  di  ammortamento  dei  mutui  contratti  in  precedenza,  supportata  dalla  mancata
assunzione di  nuovi  prestiti,  malgrado la realizzazione di  un discreto numero di  opere
realizzate nel quinquennio come sopra elencate. 

SUNTO DELLA SITUAZIONE FINANZIARIA

L’indebitamento dell’ente, riferito esclusivamente all’assunzione dei mutui contratti 
negli anni precedenti al 2018 si è ridotto da € 3.313.714,89 del 1.01.2018 a € 1.935.284,39

del 31.12.2022:
Anno 2018 2019 2020 2021

Residuo debito € 3.313.714,89 € 3.049.472,09 € 2.786.053,45 € 2.514.735,31

Nuovi prestiti € 0,00 € 0,00 € 0,00 € 0,00

Prestiti rimborsati € 264.090,70 € 263.418,64 € 271.317,90 € 287.317,90

Totale fine anno € 3.049.624,19 € 2.786.053,45 € 2.514.735,31 € 2.227.262,15

Nr. Abitanti al 31/12 3.251 3.188 3.129 3.090

Debito medio per 
abitante

€ 938,06 € 873,92 € 803,69 € 720,80

Previsione nel triennio 2022/2024 con la conferma dell’assenza della contrazione di nuovi 
mutui:

Anno 2022 2023 2024

Residuo debito € 2.227.262,15 € 1.935.284,39 € 1.630.352,70

Nuovi prestiti € 0,00 € 0,00 € 0,00

Prestiti rimborsati 291.977,76 € 304.931,69 € 317.734,48

Totale fine anno € 1.935.284,39 € 1.630.352,70 € 1.312.618,22

Nr. Abitanti al 31/12 3.090 3.090 3.090

Debito medio per 
abitante

€ 626,31 € 527,62 € 424,80

La riduzione del debito residuo a fine anno scaturisce dalla normale evoluzione dei singoli
piani  di  ammortamento  dei  mutui  contratti  in  precedenza,  supportata  dalla  mancata
assunzione di  nuovi  prestiti,  malgrado la realizzazione di  un discreto numero di  opere
realizzate nel quinquennio come sopra elencate. 

RETTIFICA
Integriamo l'articolo "I lavo-
ri pubblici realizzati o in fase 
di realizzazione a Casnigo", 
comparso incompleto sul pre-
cedente numero de L'Arengo 
(giugno 2022) alla pagina 3. Per 
un errore di impaginazione, 
non compariva infatti il costo 
complessivo dell'intervento di 
fornitura/sostituzione di Per-
sonal Computer presso il Polo 
Scolastico (21 PC) e gli uffici del 
Municipio (14 PC con monitor). 
Lo riportiamo ora: l’operazione 
è costata complessivamente € 
30.233,43 IVA inclusa. Ci scu-
siamo con i lettori per la svista.

SUNTO DELLA SITUAZIONE SUNTO DELLA SITUAZIONE 
FINANZIARIAFINANZIARIA
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AREA SERVIZI SOCIALI e AREA SERVIZI SOCIALI e 
ALLA PERSONAALLA PERSONA

“Porre al centro i bisogni 
della comunità di Casnigo, 
con particolare attenzione 
alle diverse componenti 
della società civile: bambini e 
giovani, persone sole, famiglie, 
lavoratori e pensionati, 
cittadini in difficoltà.” 

Nel 2018, quando ha preso avvio 
l’attività della nostra amministrazione, 
ci eravamo riproposti di “ascoltare 
le richieste, le idee, le necessità e i 
suggerimenti posti dai cittadini, singoli 
o in forma associata, al fine di poter 
dare, entro il margine del possibile agire 
politico, le risposte adeguate”. A tal 
fine è stato attivato uno sportello che 
permettesse di raccogliere le istanze 
presentate e portarle a conoscenza della 
Giunta e del Consiglio Comunale. C’è 
da sottolineare che lo sportello non ha 
ricevuto molte richieste, a nostro parere 
perché i cittadini hanno preferito il 
confronto diretto con gli amministratori 
e questo ha permesso di risolvere 
eventuali istanze attraverso una via più 
diretta.
Il Servizio Sociale è il luogo preposto 
a prevenire, eliminare o ridurre le 
condizioni di svantaggio e di bisogno, 
ma è anche il luogo che fornisce 
informazioni e che orienta sui servizi 
e sulle prestazioni sociali e non, 
erogate dal Comune stesso o dagli Enti 
presenti sul territorio. I cittadini che 
si rivolgono agli operatori, trovano 
accoglienza e ascolto, oltre che 
l’impegno a costruire progetti mirati, 
al fine di attivare le risorse personali e 
comunitarie e permettere alle persone 
di non sentirsi sole nell’affrontare i 
momenti di difficoltà, bensì parte di 
una comunità. Essere inclusi significa 
soprattutto sentirsi accolti: appartenere 
a un gruppo di persone, a una società, 
godere pienamente di tutti i diritti e le 
opportunità che questa appartenenza 
comporta. Ecco perché l’inclusione 
sociale è un aspetto fondamentale del 
nostro agire politico. In maniera convinta 
abbiamo sostenuto l’importanza del 
diritto allo studio delle persone con 
disabilità. Ogni anno vengono stanziati 
contributi sostanziali per il servizio 
di Assistenza Educativa Scolastica 
e, quando possibile, per un servizio 
analogo, in modo da consentire la 

frequenza alle attività ricreative estive. 
Sono inoltre previsti contributi specifici 
da erogare alle famiglie con bisogni 
particolari. Rispetto alle tematiche più 
generali e di prevenzione, in una prima 
fase abbiamo cercato di comprendere 
i reali bisogni della nostra comunità 
aiutati non solo dai singoli cittadini che 
portavano istanze, ma anche dai bisogni 
espressi dalle associazioni sociali del 
nostro paese. Questo ci ha portato ad 
attivare progetti specifici in raccordo 
anche con gli altri Comuni del territorio e 
l’ambito Valle Seriana. Ne è un esempio 
la programmazione e la costruzione 
costante nel tempo di progettualità 
attorno al tema delle dipendenze siano 
esse il gioco d’azzardo o da sostanze 
stupefacenti. In merito al tema si è 
creato un raccordo tra le associazioni, 
i comuni e gli Oratori della Valgandino 
che ha portato a tre serate di formazione 
alla popolazione a giugno 2021 e ad un 
intervento con gli adolescenti impegnati 
nei CRE a luglio 2022.  Altro progetto 
più recente l’adesione al “Network 
nazionale dei comuni amici della 
famiglia”, che in questi mesi ci vede 
impegnati, insieme, in primis agli altri 
comuni della Valgandino e poi anche a 
tutti i Comuni della Comunità Montana, 
con l’obiettivo di creare un territorio 
che promuove politiche per il benessere 
familiare. Nei prossimi mesi si costituirà, 
in Valgandino, una commissione, 
costituita da associazioni, referenti 
dei Comuni e persone appartenenti a 
diversi settori, al fine di stendere un 
progetto che prevederà attività anche 
innovative per lo sviluppo di politiche 
che hanno al centro la famiglia in tutte 
le sue forme. Nel nostro operato politico 
ci siamo impegnati sin dai primi mesi a 
mettere in rete  associazioni e cittadini, 
purtroppo i nostri progetti hanno 
dovuto fare i conti con la situazione di 
emergenza dovuta a Covid 19, che non 
ha permesso di perseguire appieno 
tutti gli intenti. Tuttavia in quel periodo 

abbiamo attivato una rete di volontari 
che, insieme ad alcune associazioni del 
nostro paese, ci ha aiutato a raggiungere 
le persone che, in quel momento erano 
più in difficoltà perché sole e senza una 
rete di sostegno. Siamo stati soddisfatti 
nell’aver trovato diverse persone pronte 
a mettersi disposizione per il bene di 
tutta la comunità.  La valorizzazione 
delle risorse presenti sul territorio 
e la messa in rete delle associazioni 
rimane un punto centrale del lavoro 
amministrativo, al fine di costruire 
una comunità inclusiva, accogliente 
e solidale. La situazione di emergenza 
ci ha, fin da subito portato a riflettere 
in merito all’avere sul territorio dei 
luoghi deputati alle cure primarie: per 
questo si è arrivati alla progettazione 
degli ambulatori comunali. Purtroppo 
le difficoltà legate alla carenza dei 
medici di base in tutta la provincia,  non 
hanno permesso di ottenere i risultati 
desiderati e, a tal proposito, ricordiamo 
che l’Amministrazione Comunale ha 
messo in campo tutte le azioni di sua 
competenza, ma non ha il potere 
d’azione per poter risolvere il problema. 
Attualmente all’interno degli ambulatori 
comunali operano un Pediatra di libera 
scelta e gli Infermieri di Comunità che 
sono un prezioso servizio di raccordo con 
i medici di base per persone in particolari 
situazioni di fragilità. Inoltre ci sono 
alcuni specialisti che lavorano in regime 
privato (Servizio Moc, Osteopata, corso 
massaggio infantile). Per concludere, 
desideriamo evidenziare che, se 
riusciamo nell’intento di accogliere ed 
ascoltare i bisogni che vengono portati 
alla nostra attenzione, lo dobbiamo di 
certo al grande lavoro delle persone 
che operano negli Uffici Servizi Sociali 
per la cura e l’attenzione particolare 
che quotidianamente mettono nello 
svolgere il loro lavoro.  

Lucia Ongaro Assessore Servizi Sociali 
ed Emanuela Bertocchi consigliera 

delegata 
continua a pag.6
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PIANO DI DIRITTO ALLO PIANO DI DIRITTO ALLO 
STUDIO 2022-23STUDIO 2022-23

È bello andare a scuola,
ritrovarsi tra amici,

lavorare insieme, studiare.
Non per la pagella,

ma per diventare uomini.
Gianni Rodari

Nel mese di ottobre la Giunta ha appro-
vato il Piano di Diritto allo Studio, con il 
quale vengono assunti i diversi impegni 
volti a garantire i servizi educativi e di 
istruzione destinati alle bambine e ai 
bambini, alle ragazze e ai ragazzi della 
nostra comunità.
Il Piano prevede investimenti netti di 
circa 200.000 euro, oltre alle spese cor-
renti relative alla gestione dell’edificio 
scolastico (utenze e interventi di manu-
tenzione).
Il documento completo è consultabile 
sul sito del Comune di Casnigo (vedi QR 
code), qui riportiamo solo alcune delle 
voci principali.

La popolazione scolastica interessata 
dal Piano di Diritto allo studio è la se-
guente:
• Nido di Leffe “Pinocchio”: 11
• Scuola dell’infanzia “Sorelle 
Franchina”: 55
• Scuola Primaria di Casnigo: 108
• Scuola secondaria di Casnigo: 53

SERVIZI PER LA PRIMA INFANZIA
Il Comune di Casnigo ha in essere una 
convenzione con il Comune di Leffe, 
sede del Nido d’infanzia “Pinocchio”. 
Per garantire il servizio sono stanziati a 
bilancio 47 000 €.

INTERVENTI IN FAVORE DELLA SCUOLA 
DELL’INFANZIA A GESTIONE AUTONO-
MA
Da alcuni anni, con rinnovi periodici, è 
in vigore una Convenzione tra l’Ammini-
strazione Comunale e la Scuola dell’In-
fanzia “Sorelle Franchina” presente sul 
territorio. 
La Convenzione prevede un contributo 
annuale di 600 € per ogni alunno resi-
dente, per un ammontare complessivo 

compreso comunque fra € 28.000 ed € 
32.000.
Inoltre, contempla un contributo per 
l’attuazione di progetti di sostegno agli 
alunni con disabilità, per eventuale Mi-
niCRE e per il materiale didattico per un 
massimo di € 5.000.

INTERVENTI VOLTI A FAVORIRE ACCES-
SO E FREQUENZA AL SISTEMA SCOLA-
STICO
L'integrazione scolastica degli alunni 
con disabilità rappresenta un impegno 
prioritario all’interno del Piano di Dirit-
to allo Studio.
L’individuazione dei minori che necessi-
tano della presenza di Assistente Educa-
tore è compito del Servizio di Neuropsi-
chiatria dell'Infanzia e dell'Adolescenza 
della ASST Bergamo Est (UONPIA di 
Gazzaniga).
A seguito delle richieste ed in base agli 
accordi con gli Istituti Scolastici inte-
ressati, per l’a.s. 2022/2023 il servizio 
di assistenza prevede 104 ore settima-
nali, con una previsione a bilancio di € 
84.000.

continua a pag.7

Principali voci di costo della spesa sociale
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ISSIAMO LE VELE...ISSIAMO LE VELE...
RIPARTIAMO CON RIPARTIAMO CON 
TANTE NOVITA’ E TANTE NOVITA’ E 
COLLABORAZIONE !COLLABORAZIONE !

La scuola dell’infanzia Sorelle 
Franchina riparte con alcune novità 
e una parola d’ordine: tempo 
scolastico disteso

Lunedì 5 settembre è ripartito l’ anno 
scolastico 2022/2023, con 55 iscritti. 
Oltre ad accogliere i bambini nuovi 
con le loro famiglie, sono avvenuti 
cambiamenti nell’organico dei docenti 
e delle suore: la maestra Teresina 
Bettinaglio è stata sostituita da Suor 
Giusy Rudelli, è stata confermata la 
presenza di Suor Valeria Marchesi e di 
Suor Gioia Jacop, mentre a supporto 
delle insegnanti, ci sono Suor Edicassia 
Da Silva e Suor Modesta Locatelli, 
per un totale di cinque religiose e due 
insegnanti laiche, le insegnanti Consuelo 
Parolini e Angela Oprandi. Anche 
durante l’anno sarà presente il progetto 
d’inglese tenuto dalla teacher Giada 
Carrara, attraverso il quale i bambini 
vivranno attività gioco per accostarsi 
ad una nuova lingua. Un organico 
impegnato su più fronti per offrire alle 
famiglie un servizio che copre l’intera 

giornata, dalle ore 7:40 alle ore 17:00. 
Un ringraziamento a chi ha lasciato il 
servizio dopo tanti anni di insegnamento 
qui, alle maestre Terry Bettinaglio e 
Jenny Ullo, con l’augurio che il cammino 
lavorativo continui con serenità. Nella 
prima fase di inserimento dell’anno 
scolastico sono stati predominanti e 
vincenti canti ed attività educative 
di accoglienza, giochi di gruppo e 
incarichi quotidiani che hanno coltivato 
sicurezza, soprattutto nei bambini più 
piccoli. Grazie al personaggio-stimolo, 
Draghetto Scintilla, che accompagna 
i bimbi nei percorsi didattici, si è dato 
inizio ad attività di: progettazione 
annuale e di insegnamento della 
religione cattolica, progetto sicurezza, 
progetto all’aria aperta, progetto 
inglese, progetto biblioteca, progetto 
psicomotricità relazionale-espressiva, 
laboratori per fasce d’età omogenee 

e di organizzazione delle prime feste, 
importanti occasione di incontro 
tra le famiglie. Il gestore sostiene 
economicamente la formazione delle 
insegnanti e delle famiglie. Durante 
l’anno le maestre frequentano il corso 
d’aggiornamento in campo (dentro la 
nostra scuola), tenuto dalla Dottoressa 
Elena Lazzaroni, psicopedagogista 
dell’Adasm-firm di Bergamo. Grazie al 
contributo del Comune di Casnigo anche 
quest’anno sono garantiti lo sportello 
psicologico tenuto dalla Dottoressa 
Francesca Gatti, psicologa della Società 
Servizi di Albino, che opera anche 
nell’Istituto Comprensivo di Gandino-
Casnigo-Cazzano e l’assistenza educativa 
col supporto di un educatore della 
cooperativa Nuova Assistenza. Nel mese 
di ottobre i bambini hanno  incontrato 
il Parroco Don Massimo Cornelli e il 
Sindaco Enzo Poli  in occasione della 

INTERVENTI VOLTI A FAVORIRE LA 
QUALITÀ DEL SISTEMA 
EDUCATIVO
Entrambe le Scuole ospitate dal Polo 
Scolastico sono ormai ampiamente do-
tate dei dispositivi elettronici utili alla 
didattica (LIM e display interattivi), inol-
tre, nella primavera 2022, il Comune ha 
provveduto a sostituire tutti i PC del la-
boratorio di informatica, con una spesa 
complessiva di € 15.734,22.

Anche quest’anno si darà continuità al 
servizio di psicopedagogia nella scuola 
per tutti gli ordini di scuola con incarico 
alla Società Servizi Sociosanitari Val Se-
riana s.r.l., di cui il Comune di Casnigo 
è socio.
Il servizio comprende uno sportello di 
ascolto rivolto a tutti gli studenti del 
Polo Scolastico e relative famiglie, un 
percorso di educazione relazionale ed 
affettiva per la Scuola Primaria (classi 4^ 

e 5^) e per la Scuola Secondaria (clas-
se 2^), nonché un’attività di consulenza 
presso la Scuola dell’Infanzia.
Il costo dell’intervento è preventivato in 
€ 3.400.

INTERVENTI VOLTI AD AMPLIARE L’OF-
FERTA FORMATIVA
Da ormai tre anni scolastici, si è concor-
dato che i fondi destinati all’ampliamen-
to dell’offerta formativa siano trasferiti 
all’Istituto Comprensivo di Gandino, il 
quale dovrà rendere al Comune ade-
guata rendicontazione sul loro utilizzo.

Per l'anno scolastico 2022/2023, pre-
so atto delle richieste formulate dalle 
Scuole e delle disponibilità economiche 
del nostro Comune, si prevede il trasfe-
rimento di € 9.420 per progetti didattici, 
trasporti, materiale didattico e sportivo.

Il Comune inoltre ha finanziato in parte 

il progetto “corso di nuoto” per gli alun-
ni della scuola primaria con uno stanzia-
mento di € 9.720. La quota di iscrizione 
ammonta a € 90,00 per ogni studente. 
L'Amministrazione ha deciso di farsi ca-
rico di € 50 a bambino, chiedendo alle 
famiglie di compartecipare con € 40 per 
alunno.

Infine menzioniamo il progetto “INES”: 
lo spazio per i compiti e per i laboratori, 
reso possibile dalla presenza di nume-
rosi volontari e che vede la collabora-
zione dell’Associazione Patronato San 
Vincenzo, dell’Oratorio e dell’Istituto 
Comprensivo di Gandino. Nel bilancio è 
previsto un contributo massimo di 1400 
euro.

L’assessore alla pubblica 
istruzione

Franca Guerini

continua a pag.8
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BERG-AMO: TRA I BERG-AMO: TRA I 
TESORI DEL PASSATO E TESORI DEL PASSATO E 
DEL PRESENTE…DEL PRESENTE…

Abbiamo ricevuto, dagli alunni 
delle classi 5^A e B della scuola 
primaria, due articoli (composti 
collettivamente alla LIM) 
riguardanti la visita d’istruzione 
in Città Alta, che ha coinvolto tutti 
gli alunni della scuola primaria 
mercoledì 28 settembre 2022. 
Per motivi di spazio li abbiamo 
accorpati in un unico articolo.

Mercoledì 28 settembre 2022, tre pul-
lman carichi di studenti della Scuola 
Primaria di Casnigo sono partiti alla sco-
perta di Città Alta (Bergamo) per la loro 
prima visita d’istruzione di plesso. Una 

volta giunti a destinazione e dopo aver 
posato per la foto di gruppo in Cittadel-
la, le classi si sono suddivise per rag-
giungere, a piedi, le diverse destinazio-
ni. Per ogni classe, in momenti diversi, 

era prevista la visita al Museo di scienze 
naturali “Enrico Caffi”: il famoso mam-
mut ha accolto all’ingresso tutti i giovani 
visitatori, introducendoli ai vari settori 
espositivi. Le classi quarte e quinte han-

continua a pag.9

ricorrente Festa degli Angeli Custodi e di 
un momento d’augurio del nuovo anno 
scolastico. Il Comitato Genitori ha già 
egregiamente collaborato a garantire 
l’incontro tra le famiglie con la Festa 
d’autunno svolta sabato 22 ottobre per 
la quale il gruppo Alpini ha prestato un 
prezioso aiuto cucinando le caldarroste, 
ma non solo: gli Alpini hanno anche 
provveduto alla tinteggiatura delle 
panchine esterne e dei giochi.  Comitato 
Genitori e gruppo Alpini collaboreranno 
alla realizzazione della consueta festa di 
Natale che si terrà martedì 20 dicembre 
alle ore 20.00. E’ ripresa inoltre la 
collaborazione con la Biblioteca 
territoriale. Oltre al prestito annuale 
che è previsto nel progetto biblioteca 
della scuola, grazie alla disponibilità del 
bibliotecario Fabio Zilioli, già venuto a 
scuola a proporre letture appositamente 
scelte per potenziare il piacere della 
lettura e garantire l’arricchimento 
apprenditivo che esse possono offrire, 
si proporranno mensilmente ai bambini 
dell’ultimo anno le uscite didattiche 
in biblioteca. Non mancheranno altre 
occasioni formative, come le attività 
nell’orto didattico e di educazione 
stradale. Per ora ci siamo prefissate 
di vivere quest’anno rivalutando il 
principio di un tempo scolastico 
disteso. Il cammino scolastico deve 
iniziare proprio con un solo obiettivo: 
il benessere psicofisico dei bambini 
e delle insegnanti, intorno al quale 
giocano i battiti del cuore dettati dalle 
emozioni in un tempo che ne permetta 
l’espressione efficace per un’armonica 
maturazione globale delle varie fasce 

d'età dei bambini. Non esiste migliore 
crescita dello "stare bene", perché solo 
così si può dare ai nostri piccoli-grandi 
bambini la possibilità di imparare non 
solo apprendimenti scolastici, ma di 
confrontarsi con gli altri e quindi di 
vivere emozioni che aiutino a crescere 
e maturare, perché il cuore vada di 
battito in battito ad alimentare la 
conoscenza. Ringrazio tutti coloro che 
presteranno aiuto durante tutto l’anno 
scolastico e auguro a bambini, famiglie, 
nonni, personale scolastico, suore e 
cittadinanza tutta quella serenità e 

consapevolezza del fatto che ognuno 
di noi sta in un rapporto di “alleanza 
educativa” perché solo insieme si può 
arrivare lontani! Buon anno scolastico 
a tutti.

La Coordinatrice 
Mariaelena Carrara

SCUOLA DELL’ INFANZIA CASNIGO 
“Sorelle Franchina”
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Quest’anno scolastico comincia all’inse-
gna di una bella motivazione: assapora-
re un’esperienza tutti insieme… noi delle 
classi prime … alla scoperta di Mantova 
e dei suoi tesori. A Palazzo Tè abbiamo 
potuto ammirare affreschi davvero par-
ticolari e che ci hanno lasciato senza fia-
to come quelli nella stanza dei giganti. 
La città è davvero notevole con le sue 
piazze e i suoi giardini, quello di Palaz-
zo Ducale ci ha ospitato per il pranzo. 
Mantova è circondata da alcuni laghi, 
che hanno oasi naturali particolari e 
che noi abbiamo visto dal vero stando 
su un battello comodi comodi. Difficile 
scegliere un momento specifico: sicura-
mente la barca ci ha lasciato una bella 
emozione. Ma anche il percorso tra le 
magnifiche sale del palazzo ci ha tenuti 
con il naso all’insù per ammirare la me-
raviglia. Giornata intensa e da ricordare 
sicuramente.

La classe 1E - scuola secondaria

Una partenza esplosivaUna partenza esplosiva
La gita a Mantova della classe 
1E della scuola secondaria 
raccontata con gli occhi dei 
ragazzi

no fatto un salto virtuale nel passato: la 
classe quarta sulle tracce dei dinosauri, 
le classi quinte alla scoperta del territo-
rio bergamasco di 220 milioni di anni fa 
(hanno visto da vicino il fossile dell’Eu-
dimorphodon Ranzi). Tutti i bambini 
sono stati piacevolmente impressionati 
dallo scheletro di capodoglio, appeso al 
soffitto di una delle sale, e dalla sezione 
dedicata alla zoologia. Le classi, in diver-
si momenti, hanno girato a piedi per la 
città alla scoperta delle ricchezze e dei 
tesori nascosti di questo gioiello che il 
mondo ci invidia: le mura, la funicolare, 
Piazza Vecchia, piazza Duomo, la “Cor-
sarola” (via Colleoni), il Campanone, 
la Cittadella Viscontea. Proprio nella 
Cittadella, gli alunni hanno avuto la for-
tuna di assistere ad uno scavo archeo-
logico: due archeologi al lavoro hanno 
trovato un canale di scolo e alcuni pic-
coli oggetti, come monetine, orecchini e 
bottoni. Le classi prima, seconda, terza 
e quarta hanno avuto l’opportunità di 
salire sul Campanone per ammirare il 
panorama dall’alto (chi è salito a piedi 
ha percorso 222 gradini, per un’altezza 
di 56 metri; c’è comunque la possibilità 

di salire in ascensore). Quinte e quarte, 
accompagnate dal signor Silvio Tomasi-
ni e da una sua collaboratrice, hanno vi-
sitato il Museo della cattedrale “Adria-
no Bernareggi”, dove è stato possibile 
ammirare l’antica Cattedrale di San Vin-
cenzo, gli scavi archeologici di epoca ro-
mana e il tesoro del Duomo di Bergamo. 
Vi starete chiedendo: perché un’uscita a 
Bergamo? Bergamo, insieme a Brescia, 

nel 2023 sarà nominata Capitale Italia-
na della Cultura. Le insegnanti hanno 
proprio scelto questo tema per le prime 
due settimane dell’accoglienza a scuola, 
un tema che accompagnerà gli studenti 
di Casnigo per tutto l’anno scolastico.

Le classi 5^A e  5^B della Scuola Prima-
ria di Casnigo
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L’associazione Ginetta L’associazione Ginetta 
Ferraguti, per la ricerca Ferraguti, per la ricerca 
sul glioblastoma O.D.V.sul glioblastoma O.D.V.

Nata in memoria di Ginetta 
Ferraguti e unica nel suo genere 
in Italia, l’associazione ha come 
obiettivo aiutare la ricerca a 
sconfiggere questo tumore e 
altri tumori del cervello e fare 
una corretta informazione al 
riguardo

L’associazione Ginetta Ferraguti nasce 
in memoria di quest’ultima, che ha 
lasciato la vita terrena ad agosto 2020 
a causa di un glioblastoma, un tumore 
che colpisce solitamente gli emisferi 
celebrali. “E’ nata come atto d’amore 
nei suoi confronti e di tutti coloro i quali, 
come lei, sono affetti da glioblastoma 
- racconta la madre Teresa Bertocchi, 
fondatrice e presidente dell’associazione 
a lei dedicata -. Ginetta, da giorni 
assopita e afona, giunta in prossimità 
della soglia, mi ha chiesto con un gesto 
di toglierle la maschera dell’ossigeno 
e con voce chiara ha detto: “Il corpo è 
una pompa e io sto ricostituendo una 
parte del mio corpo”. Mi ha comunicato 
una sua esperienza di passaggio in 
atto, che ha il valore della speranza in 
una vita oltre la morte. Dall’esperienza 
di Ginetta, che ha saputo lottare con 
coraggio e dignità, è nata la motivazione 
alla costituzione dell’associazione rivolta 
ad aiutare chi è affetto da glioblastoma 
con l’informazione sullo stato dell’arte 
della ricerca di cure e con atti concreti 
di sostegno ai ricercatori”. Il sito 
internet dell’associazione, aggiornato 
da personale qualificato, nella parte 
scientifica si occupa della ricerca relativa 
al glioblastoma, nella speranza di dare 
un contributo alla guarigione di questa 
terribile forma tumorale. Dall’altra, vi 
sono testimonianze e riflessioni sulla 
vita dopo la morte. Ne riportiamo una 

parte: “Cosa ha voluto dire Ginetta 
alla madre? Quale parte del suo corpo 
stava ri-costituendo? Evidentemente 
non quello mortale, ma quello che in 
molte tradizioni è chiamato corpo di 
luce. L’affermazione di Ginetta suscita 
molti interrogativi, il primo dei quali è: 
la vita si svolge tra il concepimento e 
l’ultimo respiro o viene da un “altrove” 
per proseguire in un “altrove”? Molte 
tradizioni ci trasmettono risposte che 
da millenni l’umanità ha dato a questi 
interrogativi. In questa area del sito 
ci occupiamo di queste risposte, nella 
consapevolezza che gli interrogativi 
rimangono aperti e necessitano di 
continue ricerche. Questa parte del 
sito intende contribuire a sostenere 
la speranza che la vita non finisca con 
la morte ma, provenendo da altrove, 
prosegua altrove”. Alimentare la ricerca 
e fare una corretta informazione gli 
assi su cui opera l’associazione, unica di 
questo tipo a livello nazionale.  “Chi è 
ammalato non deve abbattersi, e anche 
i parenti devono essere forti. Vogliamo 
sostenere entrambi in questa lotta”. 
Anche questo’anno, è stato donato 
alla Società Italiana di Neurochirurgia 
(SINch) un contributo che ha permesso 
la costituzione di una borsa di studio 
per i giovani specialisti e specializzandi 
italiani impegnati nella disciplina 
Neurochirurgica e nella ricerca sul 
glioblastoma. Gli studi e i ricercatori,  

Matteo Zoli e Nicola Montemurro, 
premiati a pari merito hanno affrontato 
due temi di rilievo per la ricerca sul 
glioblastoma, andando ad analizzare 
i meccanismi di aggressività messi in 
atto da questo tumore e il ruolo della 
chirurgia nella prognosi. Ma come si può 
sostenere l’associazione? Attraverso 
delle donazioni e una serie di iniziative, 
come pranzi, spettacoli teatrali il cui 
ricavato viene donato alla stessa. Si può 
anche diventare soci, pagando una quota 
associativa. Per maggiori informazioni: 
www.associazioneginettaferraguti.it - 
info@associazioneginettaferraguti.it.

continua a pag.11

E TU, HAI MESSO IL E TU, HAI MESSO IL 
MICROCHIP AL TUO MICROCHIP AL TUO 
CANE?CANE?

Applicare il microchip ai cani 
e gatti domestici è obbligo 
di legge e aiuta a ritrovare i 
nostri amici a quattro zampe 
in caso si perdano

Sai che l’impianto del microchip e l’iscri-
zione dell’animale all‘anagrafe canina 
rappresenta un gesto di responsabilità 

e di amore nei confronti del tuo cane? E 
sai anche che il mancato adempimento 
a tale disposizione comporta per il pro-

prietario trasgressore il pagamento di 
una sanzione amministrativa? 
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La Legge Quadro 281/1991 in materia di 
animali di affezione e prevenzione del 
randagismo stabilisce che chi possiede 
un cane deve denunciarne obbligatoria-
mente la detenzione attraverso l’inocu-
lazione del microchip e l’iscrizione all’a-
nagrafe canina. 
Il microchip è una capsula biocompa-
tibile e del tutto inerte che viene im-
piantato sottocute sul lato sinistro del 
collo dell’animale attraverso una sirin-
ga monouso sterile. L’unico soggetto 
autorizzato ad applicare il microchip è 
il Medico Veterinario iscritto all’Ordine 
professionale. Il microchip consente di 
identificare immediatamente il cane e, 
in termini pratici, ciò significa che se un 
cane si perde, viene smarrito o rubato, 
può essere prontamente ricondotto a 
casa e riconsegnato alla sua famiglia. 
La registrazione tramite microchip è 
considerata la migliore tecnica d’iden-
tificazione per gli animali da affezione 
perché dura per tutta la vita dell’ani-
male, è sempre leggibile, non ha effetti 
collaterali, ed è indolore una volta ino-
culato.

CI SONO OBBLIGHI ANCHE PER I GATTI?
Il 1° gennaio 2020 in Lombardia è nata 
l’anagrafe felina e con essa l’obbligo di 
dotare di microchip i gatti nati, adottati 
o comperati a decorrere da tale data. Il 
provvedimento è previsto dal Piano re-
gionale integrato della sanità pubblica 
veterinaria 2019-2023 e non ha valore 
retroattivo. Ciò significa che se avete un 
gatto nato e adottato/comperato prima 
del 1° gennaio 2020 non c’è l’obbligo di 
applicazione. Il rischio che i felini esca-
no involontariamente di casa smarren-
dosi è spesso elevato a causa della loro 
propensione a spostarsi in aree anche 
non domestiche. Pertanto, la decisio-
ne di rende obbligatorio il microchip è 
finalizzata a ridurre le possibili perdite, 
oltre che a diminuire il fenomeno del 
randagismo e l’eventuale abbandono di 
questi animali.

QUANDO È POSSIBILE APPLICARE IL 
MICROCHIP AL CANE E AL GATTO?
Solitamente si può procedere all’im-
pianto già a partire dal secondo mese di 
vita ma sarà compito del veterinario cu-
rante indicare il momento più indicato 
per il vostro piccolo amico. 

A COSA SERVE LA BANCA DATI 
REGIONALE?
La Banca dati regionale si occupa del-
la gestione delle informazioni relative 
a cani e gatti presenti in Lombardia e a 
strutture, quali canili rifugio, sanitari e 
allevamenti, che operano sul territorio 
lombardo. Tramite la banca dati è pos-
sibile verificare se il proprio animale 
(cane, gatto) è correttamente registra-
to.
L’accesso alla banca dati per queste in-
formazioni è libero e gratuito alla pagi-
na https://www.anagrafecaninalombar-
dia.it/ananaf/.

COSA È IL CANILE SANITARIO E COSA 
FARE IN CASO DI RITROVAMENTO DI 
CANI E GATTI VAGANTI?
Il Canile Sanitario è la struttura con 
cui l’ATS di Bergamo assicura, tramite 
apposita convenzione con Ditta spe-
cializzata, l’attività di accalappiamen-
to dei cani vaganti su tutto il territorio 
della Provincia di Bergamo garantendo 
un servizio, 24h su 24h per 365 giorni 
all’anno, nel rispetto dei compiti e delle 
funzioni previste dalle normative nazio-
nali e regionali.
Chiunque rinvenga un cane vagante è 
tenuto a darne pronta comunicazione 
al Comune in cui è avvenuto il rinveni-
mento tramite gli organi di vigilanza dei 
Comuni, della Provincia e dello Stato 
(Polizia Locale, Polizia Provinciale e di 
Stato, Carabinieri, Corpo Forestale dello 
Stato e altri organi istituzionali di ordine 
pubblico) o del Dipartimento Veterina-
rio dell’ATS, che autorizzeranno l’inter-
vento degli Operatori del Canile Sanita-
rio per il recupero dell’animale.
Il cane viene portato per i primi 10 
gg. nel canile sanitario di Levate (tel. 
3292212709).
Se ha il microchip ed il proprietario è 
rintracciabile, verrà riconsegnato, altri-
menti, trascorsi 10 gg, in mancanza di 
microchip o se il proprietario non è rin-
tracciabile, il cane o il gatto sarà portato 
nel canile o gattile convenzionato con il 
Comune dove è avvenuto il ritrovamen-
to. In caso di animale identificato, i costi 
di recupero e di mantenimento sino al 
ritiro da parte del proprietario, sono a 
carico dello stesso.
Nel caso il cane non sia identificato il 
costo del recupero del cane e del suo 
mantenimento fino ad adozione è a ca-
rico del Comune dove è stato ritrovato.

Per i gatti tale procedura potrà essere 
attivata esclusivamente in caso di rin-
venimento di un animale ferito/grave-
mente malato di proprietà non nota. 
Non vanno catturati gatti sani vaganti 
sul territorio comunale da parte del cit-
tadino. 
Al fine di ottimizzare gli interventi si 
chiede gentilmente a chi dovesse ritro-
vare un cane vagante o un gatto ferito o 
gravemente malato, sempre nel totale 
rispetto della sicurezza della propria 
persona e dell’animale stesso, di:
• assicurarsi che non vi sia il proprieta-
rio nelle immediate vicinanze;
• assicurarsi che l’animale non abbia 
collari o targhette con indicati elementi 
utili al diretto ritrovamento del proprie-
tario;
• organizzarsi per cercare un ricovero 
temporaneo per l’animale in modo che 
non costituisca pericolo per sé e per gli 
altri o, perlomeno, monitorare i suoi 
spostamenti in attesa dell’arrivo dell’o-
peratore.
Il Canile Sanitario dell’ATS di Bergamo, 
valido anche per il ritrovamento di gat-
ti feriti/gravemente malati,  è situato a 
VERDELLO (BG), Strada Consorziale del 
Marone snc, ed è accessibile da Levate 
(BG) via Mazzini n°22
• 3292212709 (h24)
• 3206797195

Si ricorda che il Comune di Casnigo è 
convenzionato:
• con “IL RIFUGIO DEL CANE” di Seriate 
per il ritrovamento di cani vaganti,
• dal 1 ottobre 2022, con “ENTE NAZIO-
NALE PROTEZIONE ANIMALI - ENPA ON-
LUS” sezione di Bergamo, per il ritrova-
mento di gatti feriti/gravemente malati.

Ricordiamoci che i nostri animali sono 
membri della comunità a tutti gli effetti 
e anche loro sono soggetti a obblighi di 
Legge. È sempre importante informarsi 
prima per non incorrere in inutili e anti-
patiche sanzioni.

Mara Bagardi
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È in fase di conclusione la parte introduttiva del progetto 
GRAFITE, che ha visto all’opera quattro ragazzi e ragazze ca-
snighesi, ai quali è stato affidato il compito di individuare e 
mappare i saperi e le disponibilità offerte dal territorio ed 
dai cittadini che lo abitano. Il nostro paese offre esperienze 
e conoscenze, spazi e saperi, che costituiscono importanti 
risorse per la vita e lo sviluppo della comunità. Il progetto 
GRAFITE, elaborato dalla cooperativa Rapsoidea, si pone l’o-
biettivo di promuovere un’educazione diffusa, coinvolgendo i 
diversi soggetti presenti nel territorio al fine di co-progettare 
esperienze concrete per far sì che la comunità possa acco-
gliere e valorizzzare i progetti di vita dei ragazzi. Ad oggi l’am-
ministrazione comunale è riuscita a finanziare il  lavoro di 
mappatura del territorio, in modo tale da poter mettere a 
disposizione delle agenzie educative del nostro paese tutte 
le potenzialità che è possibile attivare in futuri progetti rivolti 
alle giovani generazioni. A partire da settembre Mauro Poli, 
Francesca Colombi, Michela Zilioli e Giosuè Ruggeri, dopo 
una prima fase di formazione, si sono dedicati alla messa in 
atto del piano di ascolto del territorio, attraverso numerose 
interviste che hanno coinvolto cittadini, associazioni, artigiani 
e commercianti. Ecco le prime impressioni di due partecipan-
ti al progetto: “Ho scelto di prendere parte a questo progetto 
perché lo ritengo molto stimolante in quanto mi sta aiutando 
a conoscere meglio le diverse realtà presenti sul territorio; 
molte di queste le conoscevo, ma non è mancata qualche sor-
presa: nonostante Casnigo possa definirsi una piccola realtà 
territoriale, offre tantissime opportunità di ogni genere che, 
purtroppo, spesso sono ignote ai più. Spero che il lavoro di 
mappatura che io e gli altri ragazzi stiamo portando avanti 
possa diventare un prezioso strumento di cooperazione tra 
realtà locali e possa dare il via a nuove e stimolanti espe-
rienze, per i giovani ma non solo!” racconta Michela Zilioli. 
“L’attuale involuzione dei rapporti sociali, traslati almeno in 
parte in surrogati digitali, causa destrutturazioni in ambito 
evolutivo. Complice un’architettura sociale ed economica 

anti-educativa basata sulla totale competizione, non sola-
mente lavorativa, i ragazzi si trovano spesso soli, smarriti, 
nondimeno oppressi, sia nelle scelte individuali, sia nel loro 
rapporto con la società che li circonda. Ho intravisto nel pro-
getto Grafite un’opportunità concreta per riappropriarci del 
controllo sul futuro delle nostre comunità. Offrire ai ragazzi 
la possibilità di sperimentare attività in seno ad una collet-
tività locale ospitante e proattiva, apre loro opportunità di 
scoperta di “punti vivi”, germogli di potenzialità inespresse, 
intessendo allo stesso tempo connessioni reali, umane, all’in-
terno del proprio territorio, elementi questi necessari allo svi-
luppo di capacità e competenze progettuali e sociali utili alla 
costruzione di un percorso di crescita personale e professio-
nale.” riferisce Mauro Poli. In seguito i dati raccolti verranno 
rielaborati per creare in futuro sinergie utili alla costruzione 
di percorsi di educazione diffusa all’interno della nostra co-
munità.

Franca Guerini

Progetto Grafite: una Progetto Grafite: una 
mappatura dei saperi mappatura dei saperi 
del nostro territoriodel nostro territorio

Quattro ragazzi casnighesi 
han preso parte al progetto 
Grafite, della cooperativa 
Rapsoidea, che si pone 
l'obiettivo di mappare i saperi 
del territorio per costruire 
percorsi di educazione diffusa
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Storie casnighesi:Storie casnighesi:
PODESTA’ e MOTTI di PODESTA’ e MOTTI di 
epoca fascista sulle case epoca fascista sulle case 
di Casnigodi Casnigo

Quest’anno ricorre il 
centenario (1922-2022) della 
marcia fascista su Roma e con 
questo articolo andiamo alla 
ricerca delle scritte di epoca 
fascista che si potevano trovare 
su alcuni edifici casnighesi e 
dei podestà dell’epoca.

La marcia su Roma fu una manifestazione 
armata eversiva organizzata dal Partito 
Nazionale Fascista (PNF), volta al colpo 
di Stato con l'obiettivo di favorire 
l'ascesa di Benito Mussolini alla 
guida del governo in Italia. Il 28 
ottobre 1922 migliaia di fascisti si 
diressero sulla capitale minacciando 
la presa del potere con la violenza. 
La manifestazione ebbe termine il 30 
ottobre, quando il re Vittorio Emanuele 
III incaricò Mussolini di formare un 
nuovo governo. La marcia su Roma 
fu propagandata negli anni successivi 
come il prologo della «rivoluzione 
fascista» e il suo anniversario divenne 
il punto di riferimento per il conto 
degli anni secondo l'Era Fascista (E.F.) e 
scritti in numeri “romani” (I,II,III …). In 
Italia, dal 1926 al 1945, durante l'epoca 
fascista, con la promulgazione di due 
delle cosiddette leggi fascistissime, 
ovvero della legge 4 febbraio 1926, 
n. 237 ("Istituzione del Podestà e 
della Consulta municipale nei comuni 
con popolazione non eccedente i 
5000 abitanti") e del regio decreto 3 
settembre 1926, n. 1910 ("Estensione 
dell'ordinamento podestarile a tutti i 
comuni del regno"), gli organi elettivi 
dei comuni furono soppressi e tutte 
le funzioni svolte in precedenza 
dal sindaco, dalla giunta comunale e 
dal consiglio comunale furono trasferite 
al podestà, che era nominato dal governo 
tramite regio decreto. Il podestà d'epoca 
fascista rimaneva in carica cinque anni, 
con possibilità di rimozione da parte del 
prefetto oppure di riconferma oltre i 
cinque anni canonici. 
In archivio comunale è conservata 
la lettera di dimissioni del Sindaco 
in carica, Bonandrini Giovanni 
fu Andrea,datata 26/04/1926. Il 
primo podestà fu PERANI ERASMO 
ANNIBALE, (Casnigo 1898/1955) figlio 
di Ismaele Virgilio (Drasmo) e Lanza 
Maria. Laureato in giurisprudenza 
e coniugato con Viappiani Silvia di 

Montecchio Emilia, fece il podestà a 
Casnigo dal maggio 1926 al febbraio 
1939, assunse l’incarico di Preside per 
l’Amministrazione Provinciale dal 1939 
al 1943 e fu  Segretario Provinciale del 
Sindacato Avvocati e Procuratori . Morì 
nel 1955 a Bergamo, ma fu sepolto a 
Casnigo assieme alla moglie. Nel corso 
del ventennio fascista seguirono altri 
Podestà/Commissari Prefettizi tra i 
quali va senz’altro ricordato: GUERINI 
GUGLIELMO di Giovanni e Bettinaglio 
Margherita (GAIO commerciante), 
nato a Casnigo il 9/4/1889 e morto il 
24/01/1962, coniugato con Bonandrini 
Giovanna Maria Placida nel 1915, 
Delegato Podestarile nel 1938/39, 
Commissario Prefettizio dal 1940-42. 
Segretario del fascio casnighese era 
Guerini Antonio (Schèch) di Giuseppe 
e Imberti Elisabetta, nato nel 1897, 
coniugato con Bagardi Rosa e morto nel 
1966.
CARATTERISTICHE DELLA PROPAGANDA
Durante il ventennio fascista i muri 
delle case posti in posizione strategica, 
all’ingresso dei centri abitati o lungo le 
vie di scorrimento, venivano usati come 
lavagne per diffondere il verbo del Duce. 
Si trattò di una propaganda capillare, 
martellante e diffusa in ogni borgo 
abitato. Erano scritte a caratteri cubitali 
e quindi leggibili anche da lontano, per 
lo più nere su fondo bianco, per meglio 
essere notate. Fu un sistema efficace 
per i tempi e adatto a diffondere le idee 
fasciste dove la radio non aveva ancora 
una grande diffusione. Dopo la presa del 
potere, dalla fine degli anni ’20 e per tutti 
gli anni ’30, il Duce affidò la propaganda 
del regime ai suoi stretti collaboratori, 
dapprima a Costanzo Ciano poi al 
figlio, e suo genero, Galeazzo sotto la 
cui guida il ministero della stampa e 
della propaganda divenne Ministero 
della Cultura Popolare, più noto con 
la sigla Min.Cul.Pop. Questo ministero 
estrapolava dai discorsi o dagli scritti di 

Mussolini le frasi che dovevano servire 
allo scopo e le inviava ai Prefetti di ogni 
città che, in accordo con le autorità 
comunali, sceglievano le ubicazioni e gli 
spazi dove dovevano essere allocate.
La datazione precisa delle scritte di 
Casnigo non è stata possibile; dalla foto 
che ritrae la casa Zucca e il Palazzetto 
comunale notiamo come vi sia anche 
un affresco con cornice in gesso 
realizzato dal “GIANA” in occasione dei 
festeggiamenti per l’incoronazione della 
Madonna d’Erbia avvenuta nel 1929. 
Però la foto potrebbe anche essere 
di data posteriore. La foto che ritrae 
una manifestazione al monumento dei 
caduti e nella quale si nota la scritta 
sul muro della casa Guerini in secondo 
piano è invece databile al 1937 e pure 
quella dei funerali dei morti nella frana 
della Cornalunga è datata nello stesso 
anno 1937. Da una foto della piazza 
è stato possibile leggere la data di un 
manifesto funebre : 1958. A quella 
data le scritte erano già state tolte, ma 
quasi certamente erano scomparse già 
nei primi anni 50 del 1900. Un’altra 
foto conferma la stessa data, il corteo 
nuziale di Angeli Maddalena (Lena) 
avvenuto il 10 maggio 1958. Non è dato 
sapere se le scritte siano state apposte 
tutte contemporaneamente e neppure 
se siano state tolte tutte nello stesso 
momento. Particolare di non poco conto 
perché ci permetterebbe di sapere ,nel 
caso di contemporaneità delle azioni, se 
la decisione di cancellarle sia stata una 
iniziativa coordinata (dal comune o dal 
CLN ?) o se siano stati i logorii dei tempi a 
provocarne la scomparsa. In alcuni paesi 
della bergamasca (vedi Gandino) queste 
scritte sono ancora visibili. Lo spazio 
temporale che separa i discorsi del duce 
dai quali sono estrapolati i motti varia 
dal 1922 al 1934. Se le scritte fossero 
state messe contemporaneamente, ciò 
sarebbe avvenuto quindi dopo il 1934. I 
ricordi dei nostri anziani non sono riusciti 
a fornire date certe.

continua a pag.14
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continua a pag.15

DISCORSI DAI QUALI SONO TRATTE LE 
SCRITTE

"L'ITALIA NON FARA’ PIÙ UNA 
POLITICA DI RINUNCE O DI 
VILTÀ. COSTI QUEL CHE COSTI"                                     
Dal discorso pronunciato da Benito 
Mussolini a Udine il 20 settembre 1922.
“SE MANCA LA FEDE E L’AMOR DI 
PATRIA MANCA LA VOLONTÀ DI FARE 
GRANDE IL POPOLO ITALIANO “
 Dal discorso pronunciato a Villa Glori, 
Roma il 30 Ottobre 1927.
"NEL SEGNO DEL LITTORIO ABBIAMO 
VINTO, NEL SEGNO DEL LITTORIO 
VINCEREMO"
Tratto dal discorso che pronunciò Benito 
Mussolini a Bari il 6 settembre 1934 
in occasione dell'inaugurazione della 
quinta Fiera del Levante.
“NOI DICIAMO CHE SOLO IDDIO PUÒ 
PIEGARE LA VOLONTÀ FASCISTA, GLI 
UOMINI E LE COSE MAI”
La citazione è tratta dal finale del discorso 
tenuto da Mussolini il 3/12/1934 a Roma 
durante la premiazione degli agricoltori 
per l'undicesima "Vittoria del grano".
“I FATTI PARLANO E PIU' ANCORA 
PARLERANNO”
Non è stato recuperato il discorso di 
provenienza

Dopo la fine della guerra di liberazione 
italiana (1945), sulla scorta del decreto 
legislativo luogotenenziale 4 aprile 
1944, n. 111 ("Norme transitorie per 
l'amministrazione dei comuni e delle 
provincie"), si ristabiliva la carica di 
sindaco affidandone provvisoriamente 
la nomina al Comitato di Liberazione 
Nazionale (CLN). Venne nominato 
SINDACO il geometra ROTTA ANGELO 
dal CLN il 28 aprile 1945 e dal Prefetto 
Zambianchi il 21 giugno 1945 (nato a 
Torino nel 1914 e direttore della miniera 
SILLA dei f.lli Perani – Sècrètare) già 
sub-commissario prefettizio dal 1943 
quando Commissario Prefettizio era 
PLACIDO PERANI suo datore di lavoro. 
In seguito, grazie al decreto legislativo 
luogotenenziale 7 gennaio 1946, n. 1 
("Ricostituzione delle Amministrazioni 
comunali su base elettiva"), il sindaco 
tornò ad essere eletto dal consiglio 
comunale: quest'ultimo venne 
infatti ripristinato dal medesimo 
provvedimento insieme alla giunta 
comunale. A Casnigo fu eletto Sindaco 

Scritta casa ZUCCA
"Noi diciamo che solo Dio può piegare la volontà fascista. 

Ma gli uomini e le cose mai " 1934
Scritta sul palazzo comunale a sin

"Nel segno del littorio abbiamo vinto e nel segno del littorio 
vinceremo" 1934

Scritta sul muro di cinta dalla casa Guerini
“Se manca la fede e l’amor di Patria

manca la volontàdi fare grande il popolo italiano"
1937 (data rilevata dal negativo)
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nel 1946 fino al 1951 il sig. PERANI GIOV 
BATTISTA (Nino) fratello di Placido e 
contitolare della ditta SILLA.

Pierluigi Rossi

Casa/negozio GUERINI GUGLIELMO (Gaio) 
lato est

“L’Italia non farà più una 
politica di rinuncia e di viltà “.

1922

"Due casnighesi condannati a morte 
nel 1810"
Nel numero di giugno, l'articolo di Pier-
luigi Rossi "Due casnighesi condannati 
a morte nel 1810" è andato in stampa 
privo di una sua parte. Ci scusiamo del 
disguido con autore e lettori.

UN ANNO DI SPORT A UN ANNO DI SPORT A 
CASNIGOCASNIGO

Breve riassunto dell’attività 
2022 dell’Assessorato allo 
Sport

L’anno che sta per chiudersi è stato ricco di iniziative sportive, 
grazie anche al superamento della fase acuta della pandemia.
Il 2022 si è aperto con il sostegno del Comune al corso di 
avvicinamento allo sci-alpinismo per bambini, organizzato 
dallo Sci Club Valgandino.
Il 10 aprile si è tenuta la serata “Sport&Studio”, organizzata 
in collaborazione con l’Oratorio Parrocchiale e le Associazioni 
Sportive del territorio, per riconoscere i meriti sportivi e di 
studio dei cittadini casnighesi.
Non è mancato il sostegno alle attività 2022 di alpinismo 
giovanile organizzate dal CAI Valgandino.
In occasione della Festa Patronale di fine giugno, si è poi 
svolta la “Corrida di San Giovanni”.
Sostegno e collaborazione anche per il basket, presso 
il “Carpetto” di via Valle: fra luglio e settembre, cinque 
momenti di promozione a cura di Atletic Basket Casnigo e, 
ad inizio agosto, il torneo 3x3 “Emi streetball” organizzato da 
Fervens Basket Vertova, che ha visto la partecipazione anche 
di squadre provenienti da fuori provincia.
Patrocinio e contributo anche per la riuscitissima 
manifestazione ciclistica “Granfondo BERGHEM#molamia”, 
ideata proprio come segno di ripartenza dopo la pandemia 
dalla S.C. Gazzanighese. La terza edizione si è tenuta il 12 
giugno 2022 ed è transitata, con uno dei tre percorsi, sul 

nostro territorio.
Sempre in tema di ciclismo, anche quest’anno si è sostenuta 
la “Due giorni internazionale juniores” (U.C San Marco di 
Vertova), che ha festeggiato (in ritardo, causa Covid) il 50° 
compleanno a fine agosto. In particolare, il “Trofeo Emilio 
Paganessi” del 28 agosto 2022 ha avuto come sempre il Gran 
Premio della Montagna di fronte al Municipio.
Si riferisce poi a parte delle due manifestazioni podistiche 
d’autunno: la “Quattro passi con Laura” e la “Corsa dol remet”.
Per chiudere, ricordiamo che il Comune di Casnigo mette 
a disposizione delle associazioni del territorio la Palestra 
Comunale presso il Polo Scolastico: questo autunno, ad 
esempio, sono ospitate le attività di minibasket (Fervens 
Basket Vertova), pallavolo (CSI Vertova), danze popolari 
(gruppo Danzatori sul Serio), ginnastica terapeutica per adulti 
e Compagnia Arcieri Valgandino.
L’assessore allo sport e l’amministrazione comunale colgono 
l’occasione per porgere sentiti ringraziamenti a tutte le 
associazioni e a quanti hanno collaborato alla buona riuscita 
delle manifestazioni sportive.
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LA BIBLIOTECA E LE SCUOLELA BIBLIOTECA E LE SCUOLE
Le attività della biblioteca in collaborazione 

con le scuole di Casnigo
Anche per questo anno scolastico, la Biblioteca Comunale ha 
avviato alcune attività in collaborazione con le scuole di Casni-
go, come previsto in linea di principio dal Piano per il Diritto 
allo studio approvato in autunno.
La Scuola dell’Infanzia “Sorelle Franchina” è presente in blio-
teca con il gruppo dei “Grandi” una volta al mese, per un pro-
getto di avvicinamento alla lettura e al mondo delle bibliote-
che: i bimbi inizieranno a familiarizzare con gli ambienti, con 
l’organizzazione degli scaffali della sala bimbi e con le semplici 
norme di comportamento da tenere in biblioteca. Lo scorso 
4 novembre il bibliotecario ha incontrato presso la Scuola i 
tre gruppi-classe dei bambini, leggendo alcune storie sul tema 
della crescita e della trasformazione. Nell’occasione, è stata 
distribuita la bibliografia “A tutta scienza”, preparata dalla 
Rete Bibliotecaria Bergamasca, con una serie di consigli di let-
tura per i bimbi 3-6 anni.

Martedì 22 novembre il bibliotecario è tor-
nato a scuola, come ogni anno, per ricordare 
la Giornata internazionale dei diritti dell'in-
fanzia e dell'adolescenza (20 novembre): 
sono state lette alcune storie tratte dai nuo-
vi libri selezionati per “Nati Per Leggere”, la 
campagna nazionale di lettura ad alta voce a 
cui la Biblioteca aderisce da ormai vent’anni. 
Con l’occasione, i bambini sono starti invita-
ti all’apertura straordinaria della biblioteca 

del pomeriggio di sabato 26 novembre, con attività per tutti i 
bambini della fascia 0-6 anni, realizzate con la collaborazione 
delle volontarie Monica e Viviana, che ringraziamo.
Lo scorso 2 novembre il bibliotecario ha incontrato anche i 
bambini della classe prima della Scuola Primaria, distribuen-
do la bibliografia 2022 della Rete per la fascia 6-11 anni (già 
distribuita in primavera alle altre classi).
In corso d’anno la Biblioteca collabora poi con le insegnanti, 
quando richiesto, per il reperimento di copie multiple di libri 
di narrativa per le classi, recapitandole direttamente a scuola.
Infine, il bibliotecario partecipa, come avviene da almeno 
dieci anni, alla redazione della bibliografia della Rete Bibliote-
caria Bergamasca per la fascia 12-14 anni, che viene annual-
mente distribuita anche agli studenti della Scuola Secondaria 
di primo grado di Casnigo. Fra l’altro, questa attività consente 
alla Biblioteca di ottenere un bonus economico erogato dal Si-
stema Bibliotecario della Valle Seriana che viene utilizzato per 
coprire parte delle spese delle attività estive della Biblioteca 
(riassunte qui di seguito).

LA GALLERIA DI SOMNÈS E LA GALLERIA DI SOMNÈS E 
LE MINIERE DI LIGNITELE MINIERE DI LIGNITE

Interessante iniziativa legata al progetto “SCOSSE” 
del Sistema Bibliotecario Valle Seriana

Fra le attività estive proposte dalla Biblioteca, si è tenuta l’azio-
ne “Luoghi romanzati”, organizzata nell’ambito del progetto 
“Scosse - Le storie possono salvarci” del Sistema Bibliotecario 
della Valle Seriana. Nel primo incontro (25 agosto) il gruppo di 
partecipanti si è confrontato sui luoghi di Casnigo significativi 
per ciascuno: oltre ai monumenti “classici” (Erbia, la Trinità, 
il teatro del Circolo), sono emerse zone e località particolari 
(il Roccolo di Erbia, il capanno di Preda, i gelsi e il Castello 
dell’Agro, la Casa di Riposo). La scelta finale, mediata da una 
facilitatrice, è caduta sulla Galleria di Somnès delle miniere di 
lignite della Valgandino. Nel secondo incontro (8 settembre) 
si sono scelti, guidati dall’attore Fabio Comana, alcuni brani 
di opere letterarie che potessero evocare le tre parole-chiave 
individuate (fatica, oscurità, memoria), valorizzando il luogo 
scelto. Verrà quindi installato nei pressi dell’imbocco della 
galleria (posto lungo la ciclovia della Valle Seriana) un cartel-
lo con un codice QR che rimanda alla registrazione dei brani 
scelti, letti dall’attore stesso. Con l’occasione, l’Amministrazio-
ne Comunale ha deciso di posare, accanto al cartello, anche 
un pannello che riassuma in breve la storia delle miniere.

Ottimo successo poi anche per le altre proposte estive della 
Biblioteca.
Capienza esaurita per gli incontri del Ludobus “Fuori gioco”, 
laboratorio di giochi e letture itinerante per bambini da 0 a 6 
anni, anche se il secondo appuntamento (1 settembre) si è 
dovuto tenere in Biblioteca anziché al Parco a causa di uno 
dei rarissimi giorni di pioggia dell’estate. Affollatissimo anche 
il cortile del Circolo Fratellanza dove il 20 luglio la rassegna “A 
levar l’ombra da terra” ha messo in scena le vicissitudini arti-
stiche e personali di Moby, artista musicale di fama mondiale.

BIBLIOTECA COMUNALE “ELISA PERANI” DI CASNIGO
piazza San Giovanni Battista, 1
Telefono 035741098 / E-mail biblioteca@comune.casnigo.
bg.it
ORARI: da lunedì a venerdì, dalle 15.00 alle 18.30
SERVIZI OFFERTI:
Prestito libri+DVD+audiolibri / Interprestito fra le biblio-
teche delle provincie di Bergamo, Brescia e Cremona / 
Sala studio / Sala bimbi con raccolte NatiPerLeggere+St
ampatelloMaiuscolo / Servizio “Libro parlato” / Raccolta 
Dislessia+GrandiCaratteri / Postazioni multimediali / Internet 
/ WIFI / Fotocopie+Stampe+Scansioni (a pagamento) / Biblio-
teca digitale Medialibrary on line

INFORMAZIONI E OPAC (catalogo in linea): www.rbbg.it
L’OPAC è utilizzabile anche per prenotazioni e rinnovi (per il 
primo accesso, chiedere in Biblioteca)
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La Corsa dol Rèmét: La Corsa dol Rèmét: 
un appuntamento un appuntamento 
imperdibile per Casnigoimperdibile per Casnigo

Il primo novembre ha preso 
il via la nona edizione della 
Corsa del Rèmét, che ha visto 
tra i protagonisti le nuove 
generazioni e che si è distinta 
per la passione e la l’amicizia 
tra i partecipanti

Sveglia puntata presto a Casnigo questo 
primo novembre: per il paese non è 
solo una festa nazionale, ma è proprio 
una festa mondiale: c’è la Corsa del 
Rèmèt! Il ritrovo è sempre in oratorio 
per iscrizioni e ritiro pettorale, si deve 
arrivare presto perché l’affluenza è 
sempre alta: non bisogna essere atleti 
di professione per partecipare, basta 
essere casnighesi ed aver voglia di 
provare. Così alla partenza trovi bambini 
in età scolare, atleti pronti a scattare, 
intere famiglie che semplicemente al 
traguardo vogliono provare ad arrivare. 
Le storie sono tutte diverse, ma tutti 
hanno la stessa ambizione: raggiungere 
la Madonna d’Erbia nel minor tempo 
personale possibile. Alle 9.45 si parte: 
splendido vedere tutti i ragazzi sfrecciare 
in “cornel” con l’intenzione di fare il 
tempo migliore, lungo il tracciato più  
storico del paese. Giulia Zanotti arriva 
in testa al primo gruppo, la gara è corta 
per le sue abituali prestazioni da atleta, 
ma anche questa volta si distingue per 
la velocità ed il sorriso con cui arriva al 
traguardo. Chiudono il podio femminile 
le partecipanti per eccellenza della 
corsa: loro a questa gara, giunta alla 9° 
edizione, non mancano mai: Samantha 
Imberti e Daniela Imberti. Poco dopo 
Giulia Zanotti, con un tempo stellare, 
arriva Poli Gianmario, che con i suoi 
15 minuti e 26 secondi, precede nella 
categoria giovani Bettinaglio Gabriele e 
Perani Sebastiano. Non sono da meno 
i ragazzi delle elementari: Zilioli Filippo, 
Lanfranchi Riccardo e Antonini Raffaele:  
con i tempi firmati da tutti questi giovani 
in gara siamo certi che nei prossimi anni 
il record del tracciato sarà sicuramente 
battuto. Le ragazze sono protagoniste di 
un vero e proprio testa a testa per tutto 
il tracciato, che vede spuntarla all’ultimo 
Rossi Anna su Lanfranchi Emma per 
meno di un secondo: l’abbraccio finale 
delle ragazze ha lasciato il pubblico con 
il sorriso, dimostrando che si può essere 
rivali solo durante la corsa, ma amiche 
per tutto il resto del tempo. Chiude 

il podio femminile nella categoria 
giovani Bettinaglio Sara, mentre nelle 
elementari si distinguono Lanfranchi 
Asia, Bergamelli Roberta e Antonini 
Sofia: una nuova generazione, dove i 
figli sostituiscono i genitori sul podio, 
segno di come questa gara ci stia 
accompagnando verso il futuro, non 
solo sportivo, di questo paese. Primo 
del secondo gruppo, con 11 minuti 
e 48 secondi è Paolo Poli, che anche 
quest’anno è riuscito a restare sotto 
i 12 minuti, primato che solo altri 
due casnighesi possono annoverare: 
Lanfranchi Pietro e Mauro Lanfranchi; 
sempre sul podio anche Gianfranco 
Zilioli, che pure quest’anno ha 
dimostrato che si può eccellere in più 
sport. Al terzo posto Marco Spampatti, 
che dimostra con questo podio, 
l’evoluzione sportiva di questa brillante 
stagione. Quello che spicca in questa 
gara, però,  non è la classifica, ma è la 
passione, l’emozione, la fatica e l’amore 

che ogni atleta ci mette a percorrere 
questo tracciato. Il grandissimo affetto 
del pubblico, le famiglie pronte a tifare 
i loro eroi, anche se solo per un giorno, 
i sorrisi e gli abbracci degli atleti sono il 
prezioso premio che la Corsa dol Rèmét 
ci regala ogni anno. Un pensiero va a chi, 
anche se non più presente nel pubblico, 
ha reso grande questa gara e questa 
comunità casnighese perché, alla Corsa 
dol Rèmét, nessuno viene lasciato 
indietro, neanche l’ultimo. Gli atleti, il 
pubblico, gli organizzatori, gli sponsor, la 
comunità e l’amministrazione sono tutti 
locali, ma la soddisfazione, la gioia e la 
felicità che questa gara trasmettono 
supera ogni confine! Ringraziamo tutti 
per questa fantastica giornata, che 
concludiamo con grande soddisfazione 
e con molte idee per la prossima decima 
edizione.

Simona Imberti
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Quattro passi con LauraQuattro passi con Laura
Quest’anno più di 800 
persone hanno partecipato 
alla camminata solidale in 
memoria di Laura Capitanio, 
raccogliendo fondi per 
sconfiggere il tumore al 
pancreas 

Dopo due anni di fermo a causa della 
pandemia, quest’anno a Casnigo è 
ritornata l’iniziativa “Quattro passi 
con Laura”, dell’associazione Amici dal 
cuore viola odv. L’associazione, nata 
ufficialmente lo scorso anno, è stata 
creata da amici, parenti e conoscenti 
di Laura Capitanio, prematuramente 
scomparsa nel 2019 a causa di un 
tumore al pancreas. L’associazione 
è un modo per tenere vivo il suo 
ricordo, e per fare informazione sul 
tumore al pancreas, raccogliendo fondi 
per la ricerca. Prima della creazione 
dell’associazione, le persone a lei 
vicine hanno operato appoggiandosi 
all’associazione Nastro viola di Brescia. 
Diverse le iniziative portate avanti 
negli ultimi anni: oltre alla camminata, 
nel 2019, il 21 novembre, giornata 
mondiale del tumore al pancreas, 
hanno illuminato di viola la Chiesa della 
SS Trinità, per portare l’attenzione dei 
cittadini su questa problematica . Nel 
2020 le attività sono state sospese a 

causa della pandemia e l’associazione 
ha dato una mano nella realizzazione di 
camici per la casa di riposo, mascherine 
per il comune e pacchi alimentari per le 
famiglie bisognose. Nel 2021 la corsa è 
stata virtuale, per poi ritornare dal vivo 
quest’anno, con ben 816 partecipanti. 
L’associazione ‘AMICI DAL CUORE 
VIOLA ODV’ non ha scopo di lucro 
e intende supportare e contribuire 
alla divulgazione e sensibilizzazione 
di temi sociali e sanitari legati alla 
prevenzione, alla ricerca, alla cura del 
malato e dei familiari, mediante attività 
di volontariato e raccolta fondi, da 
dedicare interamente alle attività ed ai 
progetti promossi dall’associazione, con 
l’obiettivo di trasformare la sofferenza 
della malattia e della perdita di una 
persona cara in concreti progetti 
sociali e sanitari, a partire dalle realtà 
locali. Per maggiori informazioni: 
amicidalcuoreviola@gmail.com. Si può 
seguire l’associazione su Facebook e 
Instagram ‘Amici Dal Cuore Viola’.

Mercato agricolo: al via Mercato agricolo: al via 
anche a Casnigoanche a Casnigo

Il secondo martedì del mese, 
al mattino, i cittadini potranno 
acquistare direttamente dai 
produttori locali

Prenderà il via anche a Casnigo, il secondo martedì del mese, al 
mattino, il Mercato agricolo, dove i cittadini potranno comprare 
i prodotti direttamente dalle aziende agricole del territorio. 
“L’idea è nata in quanto già partecipiamo ai mercati agricoli 
degli altri comuni - racconta Roberta Rossi dell’azienda agricola 
Cascina Tilde - e abbiamo pensato che sarebbe stato bello che 
questa iniziativa si svolgesse anche qui. Così abbiamo fatto 
richiesta all’amministrazione comunale ed è stata accettata”. 
L’obiettivo è di valorizzare i produttori ed i prodotti locali. Una 
decina le aziende che finora hanno aderito all’iniziativa, diversi 
i prodotti che saranno venduti, tra formaggi e yogurt caprini 
e bovini, miele, marmellate, tisane… “Abbiamo visto che le 
persone hanno risposto molto positivamente all’evento Agrifest 
che si è svolto nei mesi scorsi alla SS. Trinità: ciò ci ha spronato 
ad andare avanti in questa direzione”. Per maggiori informazioni 
sull’iniziativa, gli interessati possono contattare l’Ufficio del 
Commercio del Comune di Casnigo. 
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mese giorno mese giorno mese giorno mese giorno mese giorno

Gennaio 4, 18 Gennaio 2, 9, 16, 23, 30 Gennaio  11, 25 Gennaio  11, 25 Gennaio 5, 12, 19, 26

Febbraio 1, 15 Febbraio 6, 13, 20, 27 Febbraio  8, 22 Febbraio  8, 22 Febbraio 2, 9, 16, 23

Marzo 1, 15, 29 Marzo 6, 13, 20, 27 Marzo  8, 22 Marzo  8, 22 Marzo 2, 9, 16, 23, 30

Aprile 12, 26 Aprile 3, 10, 17, 24 Aprile 5, 19 Aprile 5, 19 Aprile 6, 13, 20, 27

Maggio 10, 24 Maggio 1, 8, 15, 22, 29 Maggio 3, 17, 31 Maggio 3, 17, 31 Maggio 4, 11, 18, 25

Giugno 7, 21 Giugno 5, 12, 19, 26 Giugno 14, 28 Giugno 14, 28 Giugno 1, 5, 8, 12, 15, 19,  22, 26, 29

Luglio 5, 19 Luglio 3, 10, 17, 24, 31 Luglio 12, 26 Luglio 12, 26 Luglio 3, 6, 10, 13, 17, 20,  24, 27, 31

Agosto 2, 16, 30 Agosto 7, 14, 21, 28 Agosto 9, 23 Agosto 9, 23 Agosto 3, 7, 10, 14, 17, 21,  24, 28, 31

Settembre 13, 27 Settembre 4, 11, 18, 25 Settembre 6, 20 Settembre 6, 20 Settembre 4, 7, 11, 14, 21, 28

Ottobre 11, 25 Ottobre 2, 9, 16, 23, 30 Ottobre 4, 18 Ottobre 4, 18 Ottobre 5, 12, 19, 26

Novembre 8, 22 Novembre 6, 13, 20, 27 Novembre 1, 15, 29 Novembre 1, 15, 29 Novembre 2, 9, 16, 23, 30

Dicembre 6, 20 Dicembre 4, 11, 18, (25) -> 26 Dicembre 13, 27 Dicembre 13, 27 Dicembre 7, 14, 21, 28

gen-24 ( 1 ) -> 2

Attenzione: I RIFIUTI VANNO ESPOSTI LA SERA ANTECEDENTE AL GIORNO DEL SERVIZIO !!!

    Rifiuto Organico

COME
racchiuso negli appositi 
sacchetti di MATER-BI 

(amido di mais),
 conferiti nei bidoni

QUANDO: tutti i GIOVEDI'. 
Periodo estivo: 

dal 05 giugno al  11 settembre
 tutti i GIOVEDI’ e LUNEDI'

CALENDARIO DI RACCOLTA RIFIUTO 
ORGANICO

Rifiuto 
Indifferenziato

COME: negli appositi 
sacchi gialli trasparenti 

non utilizzare sacchi 
opachi

QUANDO: il MERCOLEDI' con 
frequenza quindicinale

COME: 
in scatole o sacchi di 

CARTA il tutto  
IMPACCHETTATI E 

LEGATI
non utilizzare sacchi in 

plastica

CALENDARIO DI RACCOLTA 
RIFIUTO INDIFFERENZIATOCALENDARIO DI RACCOLTA CARTA CALENDARIO DI RACCOLTA

PLASTICA

COME : 
in contenitori rigidi ( MEGLIO 

SECCHI CON MANICO - 
TIPO SECCHIO DA PITTURA 
da 20 litri  a masimo 30 litri DI 

CAPACITA' -  NO BORSE,    
NO  CARTONI

QUANDO: il MERCOLEDI' con 
frequenza quindicinale

Vetro

CALENDARIO DI RACCOLTA VETRO

Plastica

QUANDO: il MERCOLEDI' con 
frequenza quindicinale

COME: negli appositi sacchi 
grigi semitrasparenti

QUANDO: tutti i LUNEDI'

G.ECO SRL Unità operativa Territoriale di 
Clusone (UOT2) - Via Lama 1, 24023, 

Clusone (BG) - Contatti: TEL: 034627788 
FAX:034626301 

mail: tecnico.uot2@gecoservizi.eu

COMUNE DI CASNIGO 
CALENDARIO DELLE RACCOLTE  - ANNO 2023

mercoledì lunedì mercoledì mercoledì giovedì (annuo) e lunedì (estivo)

Legenda.
(x) festività: il servizio non verrà eseguito      x festività: il servizio si svolgerà regolarmente

Carta  e 
Cartone

Nella mattinata di domenica 6 no-
vembre in piazza Caduti il Sindaco ha 
concluso con il tradizionale discorso 
la commemorazione della ricorrenza 
del IV novembre, iniziata al Cimite-
ro con la deposizione di una corona 
d’alloro al Monumento ai Caduti ivi 
presente e con la S. Messa. Alla ce-
rimonia hanno presenziato i rappre-
sentanti dei corpi militari.



 

 

Sala Guerini Gualzetti della Biblioteca Comunale 
TI… RILEGGO 

LIBRI SOLI IN CERCA DI UN LETTORE! 
A cura del Gruppo IDEADO 

 

La mostra del libro usato (e non solo) 
sarà aperta il 3, l’8 e il 10 dicembre, 

dalle 10:00 alle 12:00 e dalle 16:00 alle 18:30. 
 

Sabato 3 dicembre ore 20.45 
Giacomo Aiazzi, LA PARLATA CASNIGHESE 

 

Sabato 10 dicembre ore 20.45 
Roberta Pini (CNR), LA STORIA DEL LAGO DI LEFFE 

 

Piazza Caduti, via Umberto I, piazza S.G. Battista 
DOLCE NATALE 

Dalle ore 10.00 alle ore 18.00 - Mercatino delle 
associazioni e degli hobbisti con esposizione 

di animali delle aziende agricole casnighesi. 
A cura del Comune di Casnigo e dei commercianti, 

con la collaborazione di Gruppo Alpini, 
Ass. “Circolo Fratellanza”, Corpo Musicale “Angelo Guerini”, 

Gruppo “Peter Pan Oratorio Casnigo” e 
Oratorio Parrocchiale. 

 

Dalle ore 14.00 alle ore 17.00 
Laboratorio creativo per bambini 

proposto dal Gruppo “Peter Pan Oratorio Casnigo” 
presso il Sagrato 

(in caso di maltempo: Sala Parrocchiale). 
 

Ore 16.30 - Visita guidata gratuita 
alla Chiesa Arcipresbiterale Plebana 

A cura del dott. Federico Cattaneo 

 

Piazza San Giovanni Battista 
ARRIVA SANTA LUCIA 

Ore 20.30 - Santa Lucia porta i dolci 
ai bambini del paese. 

A cura del Comune di Casnigo e 
dell’Associazione “Circolo Fratellanza”. 

Chiesa Arcipresbiterale Plebana 
CONCERTO DEL SANTO NATALE 
Ore 21.00 - Concerto per banda e coro. 
A cura del Corpo Bandistico Musicale “Angelo Guerini” 
e della Corale “Madonna d’Erbia”, 
in collaborazione con la Parrocchia di Casnigo. 
 

4 
Piazza San Giovanni Battista 
I BAMBINI INCONTRANO BABBO NATALE 
Dalle ore 20.00 – Babbo Natale distribuisce doni ai 
bambini casnighesi, con scambio di auguri e 
distribuzione di panettone, the e vin brulé. 
A cura di Auser Arcobaleno, Gruppo Alpini Casnigo 
e Gruppo “Peter Pan Oratorio Casnigo”, 
con la partecipazione dei Baghètér. 
 

5 
L’ARRIVO IN PAESE DEI RE MAGI 
Ore 18.00 - Santa Messa al Santuario della SS. Trinità 
Ore 19.00 - I Re Magi compaiono sul sagrato 
Ore 19.30 - Avvio del corteo verso il paese 
Ore 20.00 - Alla ex Chiesa di S. Spirito, rievocazione 
      dell’incontro dei Magi con Erode 
Ore 21.00 - Arrivo in Parrocchiale con omaggio dei Re 
     Magi alla Natività. Distribuzione delle calzine ai bimbi. 
In caso di forte maltempo: NON si terranno le attività 
previste alle ore 19.00 e alle ore 19.30. 
A cura dell’Oratorio Parrocchiale e del Gruppo “Peter Pan 
Oratorio Casnigo”, con la partecipazione dei Baghètér. 
 

 
Santuario della SS. Trinità 
INCONTRO CON I RE MAGI 
Ore 10.30 - Santa Messa solenne 
Ore 11.15 - I bambini offrono dolci, alimenti non 
      deperibili e offerte in busta chiusa ai Re Magi, 
      in cambio di un’arancia. 
A cura dell’Oratorio Parrocchiale e del 
Gruppo “Peter Pan Oratorio Casnigo”. 

 

Ore 14.30 -  Visita guidata al Santuario 
A cura dell’Ass. Culturale “S.Spirito”. 
 
 
 
 
 
 

Ph RNV 

Natale 2022 


